
本版话题

近日，财政部、外交部出台《关于严格

控制在华举办国际会议的通知》（以下简称

《通知》），引起业界对国际会议的热议，甚

至有业内人士担心此《通知》将使得国际会

议数量减少、规模变小。

实际上，此次《通知》是对前几次文件

（见相关链接）中细则的一个说明，新的内

容不多。其中，提到的凡不符合规定、无实

质内容的国际会议一律不得举办或承办，

但没有明确什么样标准的会议才能举办。

因此，业内人士认为，《通知》还有加强严控

的可能性。

那么，不妨分析一下，《通知》将对哪些

国际会议产生影响。

《通知》涉及两个重点

按照国家有关规定，国际会议是指由

来自 3 个或 3 个以上的国家和地区（不含中

国香港、澳门和台湾地区）的代表参加的会

议。早在 2006 年，国家有关部门就对需要

国务院审批的国际会议作了明确规定，即

包括外宾人数在 100 人以上或会议总人数

在 400 人以上的社科类国际会议，以及外

宾人数在 300 人或会议总人数在 800 人以

上的自然科学技术专业领域的专业或学术

性国际会议；外国政府正部长及其以上官

员或前国家元首、政府首脑出席的高级别

国际会议；邀请党和国家领导人出席的国

际会议。而此次《通知》要求严格控制会议

数量和规模，严格执行报批程序，会议要讲

究实际效果而不是夸夸其谈，对邀请党和

国家领导人出席国际会议也要严格控制

等。可以预见，各部委、各地区将根据《通

知》制定详细的管理规定。

不 可 否 认 ，举 办 国 际 会 议 有 其 必 要

性。《通知》强调，要严格控制国际会议的总

量，这实质上是要控制两部分：一是应该走

审批程序而未经报批擅自召开的会议，二

是没有实质内容、完全是为了“ 看上去很

美”而举办的场面大、规格高、人数多的会

议。尤其是后者，会议规模要压缩，数量要

严格控制。

此外，《通知》里有 3 个段落是关于会议

预算管理和经费的。按照国际大会及会议

协会（ICCA）的分类，国际会议分为公司会

议 (Corporate Meetings)、 协 会 会 议

（Association Meetings）和 政 府 间 会 议

(Inter-Governmental Meetings)。目前，国内

还没有对国际会议进行分类，但从主办方的

组成可分为 3 种：即企业举办的国际会议、

政府举办的国际会议及社团组织举办的国

际会议。根据内容看，此次《通知》针对的是

政府举办的国际会议和社团组织举办的国

际会议，以及国有企业举办的国际会议，不

涉及国资委系统以外的企业举办的国际会

议。国有企业举办的国际会议大多数是自

收自支，很少会向政府申请拨款。

正如《通知》指出的，“不少国际会议次

数多、时间长、规模大，增加了财政负担；有

的过于追求形式、讲究排场，经费开支严重

超出正常会议支出标准和接待范围，造成

大量浪费”，这些讲排场、支出大的会议应

该被限制。日前，一业内人士在接受媒体

采访时表示，《通知》要严格制止的是铺张

浪费。跟国外的会议相比，中国的一些国

际会议确实遭人诟病，如给演讲嘉宾提供

免费的商务舱、头等舱机票，免费的住宿、

游览等，但会议内容却毫无建树。

国际会议，除了政府间会议，绝大多数

会议应该是盈利的，但盈利不是靠政府财

政拨款，而是通过专业化的操作获得注册

费、赞助等。

《通知》对国际会议的5个影响

政府和社团组织举办的国际会议将被

严格控制。从《通知》内容看，无论是审批、

会议规模控制还是会议支出方面，受影响

最大的是政府和社团组织举办的国际会

议。企业举办的国际会议由于是自收自

支，会控制预算。当然，如果涉及到报批事

项，也必须严格遵照执行。各部委、各地区

将会出台相应的严格管理规定，受此影响，

各级政府和社团组织举办的国际会议的数

量和人数将减少、规模会缩水，邀请党和国

家领导人出席会议的次数随之降低，大型

国际会议数量将明显减少，总预算和人均

花费也将随之降低。

对二三线城市影响明显。北京和上海

作为中国国际会议的首选目的地，一直受

到国内外主办机构、国外参会者的热捧。

因此，不会太受影响。而受影响较大的将

是二三线城市，尤其是那些建设“国际会展

之都”的城市。2 月 14 日，《人民日报》发表

了《中 国 城 市 化 观 察：城 市 化 不 能“ 大 跃

进”》一文，其中特别提到，“中国 200 多个

地级市中，有 183 个城市正在规划建设‘国

际大都市’”。要想在这么多对手中脱颖而

出，举办有影响力的大型国际会议就成了

这些城市的竞争手段之一。大连、天津的

夏季达沃斯论坛和海南博鳌亚洲论坛的成

功，激 发 了 很 多 城 市 招 徕 国 际 会 议 的 愿

望。但是，90%的地级市想靠举办国际会议

来争建“国际大都市”的成功机会不高。

中小型国际会议将受青睐。国际会议

有其自身的发展规律，会议规模不是人为

可以大幅提高的。根据国际大会及会议协

会 2009 年的统计报告显示，超过 1000 人的

会议比例仅为 13.7%，换言之，86.3%的会议

规模都小于 1000 人。中国举办的部分国

际 会 议 喜 欢 规 模 大 ，参 会 人 数 多 于 1000

人。来不了那么多参会者，怎么办？免费

或花钱请人来，场面当然大，会议支出也就

上去了。如此一来，会议规模大了，管理和

服务难度也就增大了。另外，国内惯用人

海战术，会务组人多、志愿者多，这些都会

导致会议预算支出的膨胀。

《通知》要求控制会议规模和预算，也

就意味着大型国际会议数量将下降，而中

小型国际会议数量将上升。这对会议型酒

店、会议中心来说，也是一个利好消息。酒

店、会议中心应据此调整内部的营销模式，

重点或许应该转向中小型的国际会议。

主办者趋于理性。国际会议的主办机

构不能再像以前那样大把花钱了，也不能

像原来那般无视参会者参加会议的真实目

的 了，而 必 须 按 照《通 知》要 求，“ 精 简 务

实”，讲究“实质内容”，“认真研究确定国际

会议的主题”，精心制定会议议程，邀请有

水平的演讲人，积极招徕参会者以获得会

议收入，精心编制会议预算，这些实际上就

是在提高会议的质量。

主办者趋于理性，还意味着地方政府

官员也将同时变得更务实，而不再要求下

属想办法把会议规模和会议档次提高到不

合理的地步。

国际会议的计划性将增强。严格按照

《通知》执行国际会议的报批手续，认真研究

确定国际会议的主题，严格控制会议规模，

不得擅自邀请或对外协商邀请重要外宾来

访，严格控制党和国家领导人出席会议，加

强预算管理，控制会议支出。这些要求将推

动主承办单位提高组织国际会议的计划性，

在申请时间、会议举办时间、会议人数、会

议议程、会议室使用量、用餐标准、灯光音

响、舞台搭建、车辆使用、会务人员等各方

面的计划性将得到增强。这不但有利于主

办者提高会议服务质量，而且对酒店、会议

中心、音响设备供应商来说也都是好消息。
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■ 特约撰稿 曹雨禾

二三线城市国际会议需“瘦身”

“把中国·尚村国际皮草交易会办到

中国国际裘皮革皮制品交易会上去是一

种创新形式。”据河北肃宁县委工作人员

介绍，尚村皮草交易会从肃宁移师北京，

希望借力中国国际裘皮革皮制品交易会，

引导企业和产业发展登高望远，以更快的

步伐迈向更大的市场。

河北省肃宁县裘革行业协会有关人

员 在 接 受 记 者 采 访 时 介 绍 说，为 进 一 步

推 进 毛 皮 产 业 持 续 快 速 发 展，发 挥 区 域

品 牌 优 势，全 面 提 升“ 中 国 裘 皮 之 都”的

影响力，肃宁借助第 37 届中国国际裘皮

革 皮 制 品 交 易 会 这 一 平 台，近 日 在 北 京

举 办 了 第 十 一 届 中 国·尚 村 国 际 皮 草 交

易 会 。 据 介 绍，本 届 尚 村 皮 草 交 易 会 由

河北省政府、中国轻工业联合会、中国皮

革协会、河北省毛皮协会主办，沧州市政

府、肃 宁 县 政 府 和 肃 宁 县 裘 革 行 业 协 会

承办。

记者在展会现场看到，肃宁县在中国

裘皮交易会上搭建起了尚村皮草交易会展

馆，该展馆面积为 1776 平方米，约占整个

中国裘皮交易会展馆面积的 1/6，成为展

会的一大亮点。据记者了解，肃宁组织 16

家重点皮毛企业参加了本届尚村皮草交易

会，代表着肃宁乃至全国裘皮服装设计生

产企业的最高水平，其中的上市公司——

华斯农业开发股份有限公司为全国最大皮

毛企业。交易会期间，肃宁县还组织这 16

家企业举办了服装展示展销和各类熟皮等

原料皮张、半成品及裘皮革皮服装服饰展

示展销等。

记者调查发现，对于尚村皮草交易会

办到中国裘皮交易会上，肃宁的皮毛企业

普遍反映，尽管参展成本增加了，但是参

展效果非常明显。华斯工作人员在展会

现场告诉记者：“当尚村皮草交易会‘傍上

’中国裘皮交易会，我们的眼界更宽了、思

路更清晰了，接触的客户更广了，拓展的

市场更大了。”

据统计，此次尚村皮草交易会吸引了

来自俄罗斯、西班牙、美国、法国、德国等

10 多个国家和地区的客商参观，销售额达

3.5 亿元，并向世界展示了肃宁“中国裘皮

之都”的品牌形象。

据肃宁县委宣传部提供的资料显示，

皮毛产业是肃宁县近年来倾力主抓的第

一立县主导产业。该产业已形成皮毛动

物养殖、市场集散、原皮硝染、裘皮加工、

制 衣 制 件、成 衣 销 售、出 口 创 汇 的 格 局。

目前，肃宁拥有规模养殖场 54 家、专业村

89 个，年出栏珍稀毛皮动物 200 多万只；

拥有规模毛皮服装加工企业 100 多家、皮

毛购销企业 860 家，年产值超千万元规模

企 业 23 家 。 同 时 ，肃 宁 还 拥 有 华 斯 、天

龙、肃昂、博丹等一批年产值超亿元的龙

头企业，年生产裘皮、革皮服装 330 万件，

裘皮产品畅销俄罗斯、意大利、日本、韩国

等 30 多个国家和地区，出口额占全国同

行业的 20%以上。

“傍上”中国裘皮交易会的尚村皮草交

易会以“注重实效、突出主体、依托协会、强

化宣传”为原则，以“增强会展实效性、抢抓

市场主动性、拓展客户群体广泛性”为目

的，以裘皮服装展示展销为重点，将进一步

促进肃宁毛皮产业的持续快速发展。

相关链接

在华举办国际会议管理相关文件一览

1995 年 5 月 24 日中外办《关于从严掌握在华举办各种国际会议的通知》

1995 年《关于重申加强外事纪律，从严掌握在华举办各种国际会议通知》

2006 年 10 号文件《关于在华举办国际会议的管理办法》

2011 年 2 月 13 日《关于严格控制在华举办国际会议的通知》

展会时间：5 月 24 日至 26 日

展会地点：阿联酋迪拜世贸中心

展品范围：美容器械、美发用品、时尚

配件、SPA 产品、水疗设备及美体设备等。

展会概况：中东（迪拜）国际美容美发

用品展览会是中东地区美容行业内最具

影响力的国际性展览会之一。

往届回顾：2010 年，中东（迪拜）国际美

容美发用品展规模达 13526 平方米，吸引了

来自全世界 41 个国家和地区超过 700 家优

秀企业参展。同时，本届展会还吸引了 100

个国家和地区的 16124 名专业观众到访，观

众普遍反映对展会效果非常满意。

市场前景：中东地区是世界上人口增

长最快的地区，60％以上的人口年龄在 25

岁以下。高水平的可支配收入使该地区

成 为 世 界 人 均 美 容 消 费 最 高 的 国 家 之

一。2010 年，美容产品的消费超过了 25 亿

美元。高人口增长和无税收收入推动了

该地区国家的美容产品年销售增长率超

过 19％，市场巨大，商机无限。 （方 凡）

小会“傍”大展 引领企业登高望远
■ 本报记者 叶灵燕

本报讯 记者从广西柳州市柳东新区

了解到，作为广西汽车城的配套设施，广

西柳州汽车城汽车会展中心将于今年年

底建成并投入使用。

即将投入使用的会展中心位于柳州

市柳东新区柳东大道南侧柳东大厦南面，

项目从今年 1 月正式进场施工，已经完成

了 3 个地下室的开挖，由于地下施工部分

受天气影响比较大，因此要趁雨季没来之

前加足马力施工。

据了解，柳州汽车会展中心总投资 6.8

亿元，包括会展中心和会议中心两个主体

建 筑 ，其 中 会 展 中 心 为 钢 结 构 ，高 30.15

米，总建筑面积为 3.6 万平方米；会议中心

共 12 层，高 89.9 米，总建筑面积 1.76 万平

方米。按照项目的计划，工程将于今年 5

月底完成地下施工部分，年底会展中心投

入使用。 （张李康）

柳州汽车会展中心年底建成

2011 中东（迪拜）

国际美容美发用品展览会

近日，全球久负盛名的世界

移动通信大会（MWC）在西班牙

巴塞罗那举行。作为行业内最具

影 响 力 的 通 信 盛 事 ，历 年 来

MWC 都是手机行业新产品、新

技术的风向标。

历 年 的 MWC 都 不 缺 乏 一

些 很 有 创 意 的 产 品 。 在 本 次

MWC 上，富士通展示的医疗手

机可以帮助患者测量血压，并且

还可以将血压数据上传到网络

当中，这样的话即使远在千里之

外的医生也可以及时地了解患

者的情况，这是 3G 应用一个非

常好的典范。同时，韩国运营商

也为观众展示了一个有意思的

产品，它可以在一辆汽车内组成

自己的局域网，局域网内的任何

介入设备都可以查看当前车辆

的运营状况，同时也可以进行导

航等服务。 （吴海宏）


